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CC H I N A E N V I R O N M E N T N E W SH I N A E N V I R O N M E N T N E W S

本报讯 山西省委常委、太原市委书记陈川
平近日到太原市 环 境 监 控 中 心 检 查 工 作 ，要
求 广 泛 发 动 公 众 参 与 环 境 保 护 并 监 督 政 府
环保工作。

听说“12369”环保热线平均每天接到的群
众举报只有 10 多起时，陈川平指出，目前太原
的环境质量还存在很多问题，举报少说明宣传
发动不够深入，群众主动参与环保不够广泛。
环境质量与群众的生活和健康有着密切联系，
各级党委和政府要以对群众高度负责的态度积

极做好工作，同时要发动群众关心和参与环境
保护，监督政府工作。

他说，冬季马上就要到了，这是一年中环境
质量最受考验的时期，要把发动群众监督环境
质量、举报环境问题，作为近期工作的重点之
一，切实解决那些影响环境质量的问题。

太原市环保局相关负责人当即表示，要与
太原市媒体协商，尽快实施宣传联动，广泛发动
群众参与环保工作、监督环境质量。

张可兴

太原市委书记陈川平强调

发动群众监督政府环保工作

长春市委书记高广滨指出

下力气解决空气质量问题
本报讯 吉林省委常委、长春市委书记高广

滨近日到长春市检查空气质量监测和污染治理
工作。他强调，当前治理要果断，长远建设要科
学，下力气解决群众关注的空气质量问题。

高广滨说，空气质量问题是民生问题，如果
空气质量达不到标准，绿色宜居 就 无 从 谈 起 。
全 市 各 级 领 导 、各 部 门 要 立 足 当 前 、着 眼 长
远 ，将 污 染 的 影 响 降 到 最 低 限 度 ，努 力 提 高
空 气 质 量 。 要 加 强 空 气 质 量 监 测 和 信 息 发
布 ，加 强 空 气 污 染 预 警 ，加 强 相 关 知 识 的 宣
传普及。

高广滨指出，要迅速着手做好以下几项工
作：一是禁止燃烧秸秆；二是调整热源结构，加
快淘汰市区 10 蒸吨以下的燃煤锅炉；三是严格
控制机动车污染；四是防治工地和道路扬尘；五
是治理工业污染，加快推进电力行业烟气脱硫
脱硝、燃煤锅炉脱硫等改造工作。从长远的角
度看，要制订和出台未来一个时期长春市空气
污染治理工作的总体规划，斥巨资、出重拳，站
在经济社会长远发展的高度来把握空气污染治
理工作。

李春晖 付朝晨

大气污染治理难在哪述 评 之 三

找准契合点 治污促转型
今年 6 月召开的国务院常务会

议明确指出，大气污染防治既是重
大民生问题，也是经济升级的重要
抓手。

大气治理与转型升级，有没有
内在的契合点？经济下行压力加
大对大气污染防治有何影响？深
化大气污染防治对促进经济健康
发展有何作用？弄清这些问题，不
仅有利于引导地方政府深入推进
大气污染防治，也有利于促使其加
快转型升级。

大气治理与经济转型有
何内在联系？

环境问题，究其本质是经济结
构、发展方式和消费模式问题。近
年来愈发严重的大气污染问题，与

“两高”产业和产能有着千丝万缕
的联系。

长期以来，我国传统产业可持
续发展能力不强，对资源和环境的
破坏与消耗巨大，属于粗放型的经
济增长模式。

根 据 统 计 ，我 国 工 业 能 耗 占
全 国 总 能 耗 的 70% 以 上 ，而 美 国
不到 20%，日本不到 30%。我国工
业排放的化学需氧量约占排放总
量的 40%，二氧化硫排放量约占总
量的 85%。

一方面大量消耗能源资源，大

量排放污染物，另一方面生产出来
的产品却又面临过剩的窘境。数
据 显 示 ，2012 年 底 ，我 国 钢 铁 、水
泥、电解铝、平板玻璃、船舶产能利
用率分别仅为 72%、73.7%、71.9%、
73.1%和 75%。

“这种状况持续发展下去，势
必会造成行业亏损面扩大、企业职
工失业、银行不良资产增加、能源
资源瓶颈加剧、生态环境恶化等问
题，直接危及产业健康发展，甚至
影 响 到 民 生 改 善 和 社 会 稳 定 大
局。”工业和信息化部总工程师朱
宏任说。

调整产业结构、淘汰落后产能
成为不二之选。

今年 9 月国务院发布的《大气
污染防治行动计划》（以下简称《大
气十条》）要求，严控“两高”行业新
增产能，有条件的地区要制定符合
当地功能定位、严于国家要求的产
业准入目录。

《大气十条》明确提出调整优
化产业结构，推动产业转型升级，
要求结合产业发展 实 际 和 环 境 质
量 状 况 ，进 一 步 提 高 环 保 、能 耗 、
安全、质量等标准，分区域明确落
后产能淘汰任务，倒逼产业转型升
级。

今年 10 月，国务院发布《关于
化解产能严重过剩矛盾的指导意

见》（以下简称《意见》），严禁建设
新增产能项目，不得以任何名义、
任何方式核准、备案产能严重过剩
行业新增产能项目。

根据《意见》，在 提 前 一 年 完
成“ 十 二 五 ”钢 铁 、电 解 铝 、水 泥
等 重 点 行 业 淘 汰 落 后 产 能 目 标
任 务 基 础 上 ，2015 年 底 前 ，再 淘
汰 炼 铁 1500 万 吨 、炼 钢 1500 万
吨、水泥 1 亿吨、平板玻璃 2000 万
重量箱。

这不仅是经济转型升级的重
要举措，也是从源头减少污染物排
放量的根本之策。

不难看出，经济转型升级与大
气污染治理之间存在着一个契合
点：淘汰落后产能，控制“两高”产
业，不但能提升经济发展质量，而
且能够改善环境质量。

今年年初以来，以京津冀地区
为代表的全国各地发生了大范围
的雾霾天气。从某种程度上说，重
污染地区都是钢铁多、燃煤多的地
区，要改善这些地区的大气质量，
不合理的产业结构和布局必须大
力调整。

工业和信息化 部 新 闻 发 言 人
表 示 ，在 推 动 大 气 污 染 防 治 方
面 ，将 加 快 完 善 淘 汰 落 后 产 能 的
退 出 机 制 ，加 大 淘 汰 落 后 产 能 的
力度。

落后产能为何越淘汰越多？

资源环境的硬约束不断增强，粗
放式发展不可持续。转变发展方式，
调整产业结构，淘汰落后和过剩产
能，已是箭在弦上，不得不发。

落后和过剩产能严重影响了
转型发展，大量新建落后和过剩产
能虽然在短时间内能明显拉动地
区经济发展，但从长远来看，无异
于饮鸩止渴。

2006 年 至 2012 年 ，我 国 累 计
减少的粗钢产能为 7600 万吨，但在
这期间，国内累计新增的粗钢产量
产能达到 4.4亿吨。

根据中钢协的调研，目前在建
产能规模依然很高，今后 3 年将分
别新增 1.1 亿吨的炼铁产能和 1.3
亿吨的炼钢产能，新增加的粗钢产
能是已淘汰产能的近 6倍。

工信部部长苗圩在接受媒体
采访时说：“现在新增产能的速度，
远远大过淘汰落后产能的速度，带
来产能过剩的问题。”

机构调查显示，淘汰落后和过
剩产能工作步履维艰，有的地方甚
至以保增长和技术改造之名，不仅
先前的落后和过剩产能没有淘汰，
而且落后和过剩产能还有所扩张。

下转二版

本报记者李良福州报道 福建省委
书记尤权日前在一次专家座谈会上，就
专家提出的生态补偿问题出了一个点
子：以森林覆盖率来确定补偿额，在与
会专家中引起积极反响。

在这次由福建省发改委组织的专
家座谈会上，发挥生态 优 势 推 动 福 建
发 展 是 专 家 热 议 的 话 题 。 福 建 省 社
科 院 研 究 员 李 鸿 阶 建 议 ，福 建省应尽
快出台生态文明建设评价指标体系和
生态补偿政策，探索实施林业碳汇交易
机制等。

“生态保护是关系全局的问题，会
受到越来越多的重视。”尤权说，大家都
提到要建立生态补偿机制，说明这是共
识，可是如何建立？碳交易要怎么做？
什么机制是最为科学、最可操作的？这
些都要研究。他说，政府花钱买环境，
只能补偿到平均水平，解决不了生态出
效益的问题。只有发动企业等一起参
与，才能有效改善山区人民的生活，“收
入提高，生活水平改善，也就有了保护
生态的内在动力。”

他说，福建全省的森林覆盖率最新

统计超过 65%，可否以这个为标准，低
于标准 的 地 区 要 向 高 于 标 准 的 地 区
进行生态补偿，鼓励大家多种树。“当
然 ，这 只 是 一个想法，不一定科学，大
家可以在这方面多做些研究，寻找出科
学机制，推动福建‘生态美’与‘百姓富’
的统一。”

据了解，福建省是全国较早开展上
下游生态补偿试点的省份，但补偿一直
没有一个统一标准，补偿额普遍只是象
征性的，调动不了流域上游地区保护生
态的积极性。

福建省委书记支招破解生态补偿难题

以森林覆盖率确定补偿额

本报记者吴殿峰哈尔滨报道
11 月 5 日，环境保护部部长周生贤
到黑龙江省视察大气污染防治工
作并慰问环保系统干部职工。周
生贤强调，环保部门要抓住机遇，
迎难而上，背水一战，集中力量抓
好大气污染防治工作，不断推动环
保事业向前发展。

周生贤首先来到黑龙江省环
境 保 护 厅 。 在 政 务 大 厅 ，周 生 贤
看 望 了 正 在 工 作 的 干 部 职 工 。
他 说 ，党 的 十 八 大 以 后 ，党 中 央
提 出 的 生 态 文 明 建 设 的 理 念 ，给
环 保 事 业 带 来 了 很 好 的 机 遇 。
中 央 领 导 同 志 高 度 重 视 环 境 保
护 工 作 ，多 次 作 出 重 要 指 示 ，要
求 我 们 不 走 老 路 ，积 极 探 索 环 保

新 路 ，要 从 国 家 战 略 全 局 的 高 度
来 做 好 环 保 的 顶 层 设 计 ，要 从 生
产 、流 通 、消 费 全 过 程 来 实 施 管
理。

在听取黑龙江省环保厅厅长李
平对当前工作情况的简要介绍后，
周生贤充 分 肯 定 了 黑 龙 江 省 大 气
污 染 防 治 工 作 取 得 的 成 绩 ，对 黑
龙 江 省 应 对 雾 霾 天 气 采 取 的 有 力
措 施 也 给 予 充 分 肯 定 。 他 同 时 指
出 ，当 前 大 气 污 染 治 理 形 势 仍 然
十 分 严 峻 ，国 务 院 已 经 发 布 了《大
气 污 染 防 治 行 动 计 划》，提 出 经 过
五 年 努 力 ，全 国 空 气 质 量 总 体 改
善 ，重 污 染 天 气 较 大 幅 度 减 少 ，力
争 再 用 五 年 或 更 长 时 间 ，逐 步 消
除 重 污 染 天 气 ，全 国 空 气 质 量 明

显 改 善 。 这 是我们非常好的时
机，环保部门要背水一战，趁势而
上，抓住国家集中力量治理大气
的有利契机，不断推动环保事业
向前发展。

随后，周生贤到哈尔滨市环
保局应急指挥中心慰问了应急指
挥中心工作人员。周生贤实地查
看了哈尔滨市建国街空气质量自
动监测点监测情况，听取 了 哈 尔
滨 市 近 年 来 空 气 质 量 情 况 特 别
是今年 10 月下旬以来应对重污
染 天 气 工 作 的 情 况 汇 报 ，仔 细
查 看 了 哈 尔 滨 市 空 气 质 量 监 测
发 布 系 统 、重 点 污 染 源 在 线 监
控 平 台 、天 气 分 析 预 测 预 报 平
台 、机 动 车 尾 气 路 检 系 统 及 城

区 12 个 监 测 点 位 空 气 质 量 实 时
数据。

对哈尔滨市的治霾行动，周生
贤提出要做好 4 个方面的工作：一
要积极推进集中供热、“煤改气”、

“煤 改 电 ”工 程 建 设 ，加 快 淘 汰 燃
煤 小 锅 炉 ；在 天 然 气 气 源 供 应 不
足 的 地 方 ，要 优 先 保 障 民 生 用 天
然 气 。 二 要 向 上 海 等 一 线 城 市
学 习 ，重 点 研 究 空 气 质 量 自 动 监
测 车 建 设 ，实 现 与 空 气 质 量 监 测
系 统 的 互 联 ，确 保 监 测 车 现 场 监
测 ，保 障 实 时 数 据 发 布 。 三 要 重
点 针 对“天 罗 地 网 ”工 程 多 研 究 ，
加 大 推 进 力 度 。 四 要 大 力 推 行

“谁 污 染 、谁 负 责 ”的 第 三 方 运 营
的环境保护新模式。

周生贤调研黑龙江省大气污染防治工作

本报讯 为促进舟山群岛新区经济、社会和
环境的协调可持续发展，环境保护部组织完成
了《浙江舟山群岛新区发展规划》（以下简称《规
划》）环境影响评价工作。

此次环境影响评价工作较好地实现了与
《规划》编制的全过程互动。经过数次实地调
研、多次专家咨询论证、反复修改完善，从发展
空间、资源环境承载力、生态环境影响和环境风
险等方面，预测、评价了《规划》实施可能产生的
不良环境影响和潜在的生态风险，提出了主要
岛屿和海域功能定位、发展条件和发展空间的
环境保护要求，以及新区产业规模和布局的优
化调整建议。

在环评工作过程 中 ，环 境 保 护 部 有 关 司
局 积 极 与 地 方 政 府 有 关 部 门 和 环 评 技 术 单
位沟通协调，全面加强对环评工作的指导和
服务，先后两次组织有关领域知名专家对环
境 影 响 评 价 的 阶 段 性 成 果 进 行 论 证 ，为《规
划》环境影响评价技术文本的完成奠定了重
要基础。

近 日 ，根 据 最 终 修 改 完 善 的 环 评 技 术 成
果 ，环 境 保 护 部 印 发 了《关 于 浙 江 舟 山 群 岛
新区发展规划环境影响评价工作意见的函》

（环办函〔2013〕218 号），从区域发展目标、重
点区域和海域生态环境保护、产业布局和规
模、污染物控制以及区域生态风险防范等方
面 提 出 了 进 一 步 做 好《规 划》实 施 环 境 保 护
工作的意见和建议，并将作为今后一段时期
内 舟 山 新 区 发 展 的 环 境 保 护 工 作 重 要 依 据
和指导。

《规划》环评工作由清华大学总体牵头，北
京清华同衡规划设计研究院、国家海洋环境监
测中心、交通运输部规划研究院以及舟山海洋
生态环境监测站等单位共同承担。

《舟山群岛新区发展规划》环评完成
对主要岛屿和海域功能定位等提出了环保要求

11月 5日，环境保护部部长周生贤到黑龙江省环保厅调研。 本报记者吴殿峰摄

本报记者蔡新华 实习记者刘
静 11月 7日上海报道 据 上 海 市
环 境 监 测 中 心 数 据 显 示 ，截 至 今
日 7 时 ，PM2.5 全 市 平 均 浓 度 为
218.1，最 高 的 青 浦 淀 山 湖 为
254.8，最 低 的 卢 湾 师 专 附 小 为
199.7。 今 晚 20 时 ，AQI 为 257，重
度污染。

11 月 6 日，不少上海市民已感
觉到空气质量的下降，天气灰蒙蒙
的，能见度降低 ，部 分 市 民 觉 得 喉
咙发痒，甚至有的炎症发作，咳嗽
不断。

上海市空气质量的实时监测数
据佐证了这种感觉：11 月 6 日，全市
空气质量指数（AQI）从 3 时开始缓
慢攀升，到了 14 时后突破 100。截
至 19 时，AQI 已达 127，空气质量处
于轻度污染水平。

据介 绍 ，上 海 市 空 气 质 量 变
差 ，北 方 输 送 而 来 的 空 气 颗 粒 物
是“元凶”。数据显示，11 月 6 日，
全 市 空 气 首 要 污 染 物 为 PM2.5，受
污 染 输 送 影 响 ，其 小 时 浓 度 值 在
10 时 就 已 达 到 102.8 微 克/立 方
米 ，当 天 PM2.5 小 时 浓 度 值 始 终 居
高 不 下 。 截 至 19 时 ，已 经 达 到
184.3 微克/立方米。至 20 时，“上
海 发 布 ”微 博 提 示 ，全 市 PM2.5 平

均 浓 度 已 达 200.6 微 克/立 方 米 ，
其 中 虹 口 凉 城 达 217.9。“ 受 上 游
污 染 输 送 与 本 地 不 利 扩 散 条 件
的 共 同 影 响 ，次 日 空 气 污 染 有
所 上 升 。”

上海市环境监测中心在 11 月 6
日傍晚发出的空气质量预报显示，
11 月 7 日上午为中度到重度污染，
下午为轻度污染。据悉，这是今年
9 月 1 日上海市实行空气质量预报
以来，首次预报将出现中度到重度
污染。

上海市环境监测中心总工程师
伏晴艳告诉记者，上海市进入深秋
季节，空气质量相比夏季将出现一
定程度下降，轻度及以上空气污染
天气出现的间隔正在缩短，将越来
越频繁地出现。

对此，上海已做好相关应急预
案，将会根据大气污染变化情况采
取相应应急措施。

上海立冬日遭遇重度污染
元凶为北方输送而来的空气颗粒物

11 月 7 日上午，一名戴口罩的老人在雾霾笼罩下的上海外滩拍照。上海
市环境监测中心数据显示，当日上海为五级重度污染天气。 赖鑫琳摄


